

pro natura local

1/24

Neuchâtel



Photo Antonin Jaquet

Journée de rencontre à la Joux Perret Samedi 7 septembre 2024

Grâce à votre générosité lors de la campagne financière 2023 en faveur de l'action «60 ans» dédiée à la biodiversité, la section Pro Natura Neuchâtel a pu concrétiser différents projets dont un soutien aux familles Nussbaumer pour la plantation d'un verger de 60 arbres fruitiers haute-tige. Afin de vous permettre de mesurer l'importance d'une telle action, nous vous convions à une rencontre le samedi 7 septembre 2024, entre dix heures et midi. Nous aurons la joie d'échanger au sujet de ce verger avec les

exploitants ainsi que de répondre à vos questions au sujet des autres réalisations du projet 60 ans. Notre site internet (<https://www.pronatura-ne.ch/fr>) vous renseignera en temps voulu sur les détails de cette journée. Vous pouvez d'ores et déjà vous inscrire par mail à l'adresse suivante : pronatura-ne@pronatura.ch afin de recevoir directement les informations pratiques dès leur parution. Nous nous réjouissons de vous retrouver lors de cette journée!

Mot de la présidence

Sommaire

- 2 Mot du président
- 3 Activités du secrétariat
- 6 Activités dans les réserves
- 9 Programme des sorties 2024
- 10 Le groupe Jeunes+Nature en 2024
- 12 Invitation à l'assemblée générale

Impressum

Encart local de la section neuchâteloise

Editeur
Pro Natura Neuchâtel
Secrétariat
Rue Louis-Favre 1, 2000 Neuchâtel
032 724 32 32
Pronatura-ne@pronatura.ch
www.pronatura-ne.ch
IBAN : CH80 0900 0000 2000 7701 7

Rédaction:
Valeria Bucher, Antonin Jaquet, Quentin Kohler,
Yvan Matthey, Christian Mermet, Nadia Pascale,
Maiann Suhner, Gaëlle Vadi

Mise en page
Eloïse Rossetti

Impression et envoi
Vogt-Schild Druck AG, Derendingen

Tirage
4500 sur papier recyclé

2024, une bonne année ?

Cher(ère)s membres et ami(e)s de Pro Natura, Que l'année 2024 soit l'opportunité de faire avancer, avec votre soutien, la cause de la biodiversité, de réveiller les consciences, de saisir les opportunités et de poursuivre avec opiniâtreté tous les buts que nous nous sommes fixés !

Un éditorial de la présidence de Pro Natura Neuchâtel, ce sont deux voix pour porter les attentes de nos membres et les ambitions de Pro Natura, deux engagements pour galvaniser l'énergie de nos bénévoles et de nos magnifiques équipes sur le terrain, deux volontés qui se conjuguent, qui se complètent, qui reflètent notre conviction et notre philosophie : ce n'est qu'en alliant les forces de tous et toutes, que nous réussirons !

2024 sera l'année de la révision de la grande majorité des plans d'aménagements locaux. De fait, au travers de ces documents, le territoire neuchâtelois sera organisé pour les 20 prochaines années. Il s'agit d'une répartition des espaces destinés aux constructions et au développement économique, à l'agriculture, à l'exploitation forestière ou la préservation de la biodiversité. Des arbitrages vont être proposés entre ces divers pôles et Pro Natura doit faire entendre la sensibilité et la voix de ses membres dans les pesées d'intérêts qui vont être réalisées.

2024, c'est encore la poursuite de l'aventure de nos «60 ans» ! Ce sont déjà plusieurs dizaines de projets rêvés, initiés ou déjà réalisés ! Nous allons, avec vos idées et votre détermination, vivre encore d'incroyables réussites jusqu'à nos 70 ans et nous nous en réjouissons !

2024 verra aussi se déployer une action politique décisive pour la préservation de notre source de vie à toutes et tous : l'Initiative Biodiversité sera au cœur des débats et au centre de notre plus grande attention ! Si c'est la passion qui nous anime dans l'accomplissement de nos projets, c'est notre instinct de survie qui nous fait crier «au travail!» et nous confère le courage de nos ambitions.

Nous sommes honorés de la confiance que vous nous accordez et vous renouvelons nos remerciements et nos vœux pour faire de 2024 une merveilleuse année riche d'émotions et de succès.

*Nadia Pascale, vice-présidente
et Christian Mermet, président*

Activités du secrétariat

A 60 ans, la section neuchâteloise de Pro Natura n'a pas pris une ride: dynamique, emplie de projets, nourrie par des collaborations bienveillantes, combative lorsqu'il s'agit de défendre cette nature qui lui est si chère et toujours prête à partager l'amour du vivant et la passion de la biodiversité grâce à une équipe soudée et motivée.

Fêter son anniversaire commence par dresser le bilan des années écoulées depuis la précédente célébration. Il y a dix ans, nous avons mené diverses actions pour infléchir la courbe de détérioration des espaces naturels. Force est de constater que cela n'a pas suffi: la biodiversité s'effondre, le climat s'affole et les Etats ne trouvent toujours pas de chemin commun pour agir concrètement. Bien pire, la Suisse est régulièrement citée pour son inaction et des listes rouges qui s'allongent. En tant que simples citoyens, ou ONG de protection de la nature, on peut à juste titre se sentir l'observateur démuné de ce naufrage. Toutefois, la stupeur passée, nous pouvons décider de nous donner les moyens de RÉAGIR. Chacun à notre façon, nous avons

la possibilité de faire notre part et pour que cela ait plus d'impact, joignons nos efforts!

Toile de vie pour jubiler

Nos 60 ans vont durer une décennie et nous comptons bien en profiter pour créer une toile de vie augmentée avec vous tous. Ainsi, depuis le mois de mai, nous avons déjà participé à la réalisation de 6 étangs, aux plantations d'une haie vive indigène en zone d'habitation et d'un verger de 60 fruitiers haute-tige en zone agricole (en collaboration avec l'action Lièvre & Cie) et à la création de structures de refuge pour la petite faune. Nous avons également financé des conseils pour des aménagements de jardin favorisant la biodiversité et participé au financement de la transformation d'une cour d'école vers plus de verdure, plus de fraîcheur, plus d'espaces pour ressentir la nature. Pour 2024 se profilent une dune pour abeilles indigènes, des nichoirs en pagaille et énormément d'autres idées formidables. La section a alloué un budget de lancement de 60'000 francs à cette action, complété par un soutien conséquent de

l'association centrale de Pro Natura. En outre, un élan incroyable a été fourni par les généreux donateurs de notre campagne financière cantonale de 2023. Un énorme merci à tous pour votre soutien! La recherche de fonds se poursuivra tout au long de l'action pour continuer à tisser de façon significative ce vertueux réseau du vivant. Nous allons vous aider jusqu'en 2033, alors n'hésitez pas à envoyer votre projet ou à proposer votre aide à Séverine Desarzens (severine.desarzens@pronatura.ch), notre pétillante chargée de projets.

Proches de vous

Certains d'entre vous ont peut-être croisé l'été dernier l'un ou l'une de nos ambassadeurs et ambassadrices nature sur le sentier du lac du côté de La Tène. Un projet pilote y a en effet été lancé en 2023, sur mandat du canton de Neuchâtel. Nos ambassadeurs et ambassadrices informent sur les bons usages à adopter pour préserver les beautés fragiles de la zone littorale et fournissent également de précieux renseignements sur la flore et la faune qui y vivent. L'action ayant été bien reçue par les usagers du site, elle sera poursuivie en 2024. N'hésitez pas à aller à leur rencontre pour obtenir des renseignements.

Nous participons actuellement à un groupe de réflexion, initié par Ecoforum, qui réunit protecteurs et utilisateurs des espaces naturels dans le but de concrétiser une charte commune de bonnes pratiques. Nous espérons fédérer le maximum d'intervenants pour aller ensemble vers une utilisation de la nature concertée, qui respecte et favorise la biodiversité. Nous avons par ailleurs lancé fin 2023, en collaboration avec le WWF et les grimpeurs de l'ASEN et du CAS, un projet pilote de suivi de la nidification sur le site de la Rocheaux-Cros. La finalité est de concilier pratique sportive et besoins de protection de l'avifaune rupestre. Nous sommes convaincus qu'ensemble nous parviendrons à un



Photo Bastien Amez Droz

résultat qui profitera à tous les intérêts en présence. Venir à votre rencontre constitue des moments d'échange importants et l'un des fondements de notre engagement. Ainsi, en 2023, nous avons eu l'occasion de collaborer avec l'Ensemble Symphonique Neuchâtelois, lors du concert des familles du mois de mars, pour accompagner la pièce d'Antoine Roussel «Le festin de l'Araignée», en marge de laquelle nous avons proposé des animations ludiques pour en apprendre plus sur ces petites bêtes qui peuplent le jardin. Fin mai, sous l'égide de la fête de la nature, avec la com-

positives pour la forêt. Notre participation au Festival Salamandre en octobre a ravi les curieux de nature, qui en ont appris plus à propos des libellules et de leur retour dans les tourbières neuchâteloises revitalisées.

Liens avec le monde agricole

L'Action Lièvre & Cie BEJUNE continue de prendre son envol sur les trois régions concernées. 2023 a ainsi été une année riche en mesures favorables à la biodiversité avec, entre autres, la création de plu-

En mars dernier, nous avons accueilli des représentants de l'agriculture et de la gestion forestière autour de la thématique des lisières, zones de contact pouvant abriter une biodiversité très riche. Les échanges nourris ont permis d'appréhender la problématique sous divers angles de vue. Pour compléter nos liens avec le monde agricole, nous invitons à nos comités depuis l'automne dernier, Raphaël Oppliger, qui représente l'ANAPI et qui nous apporte, avec convivialité, son expertise.

Gestion territoriale et action politique

Notre travail comporte aussi des aspects plus formels et plus sévères lorsque nous devons lancer des oppositions pour garantir le respect des droits de la nature. En 2023, 26 demandes de permis de construire ont été analysées en détail. Dans 9 cas, la section a décidé de faire opposition. Concernant 7 de ces cas, nous attendons des améliorations sur des aspects de protection de la nature insuffisamment pris en compte. Les 2 derniers cas portent sur des sites où les intérêts des milieux et espèces protégés au niveau fédéral doivent absolument primer dans la pesée des intérêts et questionnent les limites du concept de compensation et la pertinence de maintenir ces secteurs en zone à bâtir. Ce dernier point est un sujet capital qui va énormément occuper la section en 2024, avec l'examen des plans d'aménagement révisés de toutes les communes du canton, qui vont guider l'utilisation du territoire pour les 20 prochaines années. Nous remercions d'ores et déjà les autorités communales que nous avons pu rencontrer en 2023 pour de cordiaux échanges à propos de leurs concepts nature.

Protéger le vivant se fait également au travers de participation à des commissions cantonales ou communales, des groupes de pilotage ou de suivi environnemental, des consultations ou des discussions avec ceux qui souhaitent développer leur projet en tenant compte dès le départ des intérêts environnementaux. Un engagement certes conséquent, mais qui représente un accompagnement véritablement essentiel



Photo Gaëlle Vadi

mune de Val-de-Travers, l'Office cantonal des cours d'eau et dangers naturels et le CENAMONE, nous vous avons emmenés à la découverte de la renaturation de la Vieille Areuse et du Bied à Môtiers. D'avril à octobre, nos guides professionnelles ont animé le sentier de la Tourbière des Ponts-de-Martel. De nombreuses classes, ainsi que des visiteurs du canton et d'ailleurs ont découvert ce site merveilleux. En septembre, nous avons parcouru avec vous les sentiers qui traversent les Roches Voumard pour constater tout particulièrement, qu'un événement aussi impactant que la tempête du 24 juillet 2023 peut aussi être le point de départ de nouvelles dynamiques

sieurs étangs ou encore le recours à un troupeau de chèvres pour la gestion d'un pâturage inscrit à l'inventaire fédéral des prairies et pâturages secs. Dans le canton de Neuchâtel, un étang a été réalisé et 86 fruitiers hautes-tiges ainsi que 6 arbres isolés ont été plantés. Plusieurs petites structures ont également été réalisées pour favoriser les mustélidés. A côté de cela, diverses mesures sont en discussion et seront certainement réalisées en 2024: un étang agroécologique, au moins deux étangs, plantation d'arbres, valorisation de prairies par la technique de fleur de foin, etc. Ainsi, la collaboration avec les agriculteurs grandit et porte ses fruits.

pour des projets plus intégratifs qui profiteront aux générations futures.

Au niveau politique, la section se prépare pour l'intense campagne de vote de 2024. Il s'agira de défendre la protection de la biodiversité au travers de l'initiative éponyme. Vos drapeaux, badges, autocollants qui fleurissent partout nous encouragent et renforcent notre détermination à défendre le vivant. Tous ensemble, nous pouvons faire la différence, par nos actions, nos engagements et nos bulletins de vote!

Une section en pleine forme

Pour terminer, je souhaite mettre en lumière tous les collaborateurs et collaboratrices ainsi que les bénévoles qui forment le comité, représentent la section en tant que délégués ou s'activent sur le terrain. Tous ensemble, ils font vivre la section neuchâteloise depuis 60 ans, au travers de leurs compétences, de leur expérience et de leur volonté de faire la différence. Sans eux, rien de tout cela ne serait envisageable. Nos actions sont militantes mais aussi pro-actives au travers de nos réserves et des projets qui nous relient à nos membres, dont le soutien indéfectible est une source d'inspiration inextinguible. Je suis fière de participer à cette belle aventure humaine au service de la biodiversité. Un grand merci à tous!

*Gaëlle Vadi, chargée d'affaires et
Quentin Kohler, chargé de projet
Lièvre & Cie BEJUNE*



Photo Gaëlle Vadi

La Leucorrhinie à Gros Thorax au Festival Salamandre (Œuvre de Philip Maire)



Photo Gaëlle Vadi

Indispensables petites structures pour la faune aux abords d'un étang forestier.



Photo Quentin Kohler

Plantation de 60 fruitiers haute-tige à La Chaux-de-Fonds

Activités dans les réserves

La floraison des orchidées a été exceptionnelle cette année. Les pieds étaient nombreux dans les réserves naturelles du canton. Mais l'année a laissé peu de temps à l'observation de ces magnifiques inflorescences. Entre le travail d'entretien régulier dans les réserves, les projets planifiés et les imprévus, l'emploi du temps a été bien chargé. Cette année, nous avons le plaisir de vous annoncer que nous avons pu créer deux nouvelles réserves naturelles, au Locle et au Val-de-Ruz. Une réserve naturelle existante a aussi été agrandie dans la vallée de la Brévine.

Réserve des Goudebas

Un Ranger a réalisé son travail de fin de formation sur la réserve des Goudebas. Son travail avait pour objectif d'accompagner la mise en place d'une nouvelle signalétique (provisoire) guidant les visiteurs du site le long d'un cheminement dans le bas-marais et interdisant l'accès aux zones les plus sensibles. Cette mesure a été accompagnée d'une présence sur place lors des grosses affluences. Un questionnaire a permis d'identifier les besoins des usagers du site et de recueillir leurs avis sur la nouvelle signalisation mise en place. Ce travail a reçu de très bons échos et la nouvelle signalisation a été bien respectée par les personnes en visite. Les résultats du questionnaire et l'expérience sur place

permettront de mettre à jour la signalisation des Goudebas de façon pertinente et définitive très prochainement.

Parallèlement, dans la continuité de l'étude menée en 2022 sur le fonctionnement hydrogéologique du marais qui avait identifié des dysfonctionnements, un bureau d'étude a été mandaté pour proposer des solutions. Un rapport précis a été rendu au début du mois de septembre et propose une série de mesures. Des discussions sont en cours avec les services cantonaux concernés pour leur réalisation. Une partie des mesures devrait être réalisée en 2024. En anticipation des mesures correctives, un suivi piézométrique est en cours depuis juillet 2023 sur le bas-marais. Neuf sondes piézométriques ont été installées. Elles mesurent en continu les variations du niveau de l'eau dans le sol.

Revitalisation de la réserve de la Paulière

L'année 2023 a vu la réalisation d'un important projet dans la réserve de la Paulière au Val-de-Ruz. Fin septembre, avec l'aide d'une pelle mécanique, cinq étangs ont été curés. Après plus de dix ans sans interventions de curage, cela a permis de freiner leur atterrissement et de recréer des zones pionnières. Le recours à la pelle mécanique a également permis de dessoucher les saules pourpres (*Salix purpurea*) sur près de 400 m² et remettre en lumière des zones favorables à la nidification de

plusieurs espèces d'abeilles sauvages. Ces zones doivent aussi permettre de jouer le rôle de site de ponte pour une espèce cible de la réserve, le lézard agile (*Lacerta agilis*). Un des objectifs de la réserve, lors de sa création, était de maintenir les milieux pionniers sans végétation ou avec une végétation maigre laissée par l'exploitation de l'ancienne gravière. Ce sont des milieux devenus rares en Suisse et dans le canton. Sans dynamique naturelle (érosions et dépôts liés à une rivière, activité volcanique, incendie, etc.), les milieux se ferment rapidement, colonisés par les ligneux. Nos interventions créent une dynamique artificielle et des milieux dits «de substitution» pour les espèces inféodées aux milieux pionniers.

La réserve accueillera en 2024 un troupeau de moutons qui viendra en renfort à l'entretien courant des réserves. Si pendant les quelques premières années il sera probablement nécessaire de les soutenir avec une fauche, les moutons seuls suffiront ensuite à entretenir les surfaces en pâture.

Nouvelle forêt aux Roches Voumard

C'est au printemps que s'est vu concrétisée l'acquisition d'une nouvelle forêt aux Roches Voumard, au Locle, grâce notamment au soutien des nombreuses personnes qui ont participé à la campagne financière 2022 et ont été remerciées lors d'une visite sur site le 9 septembre.

Depuis son acquisition, la forêt s'est déjà fortement transformée. La tempête du 24 juillet, qui a longé la partie basse de notre parcelle avant de continuer à toute vitesse dans la combe Monterban, a arraché et cassé de nombreux arbres. Bien que catastrophique sur de nombreux aspects, la tempête a donné une nouvelle orientation à nos projets pour cette réserve. En l'espace de quelques minutes, la parcelle récemment acquise est devenue un sujet d'étude potentiel. Après la sécurisation des chemins pédestres, une question s'est alors



Photo Antonin Jaquet

Réserve de la Paulière

La pelle mécanique cure les étangs de manière superficielle en enlevant la partie organique. Derrière elle, le chantier est impressionnant.

Photo Yvan Matthey



6 mois après la tempête les arbres cassés et arrachés ont été laissés sur place.

posée. Qu'en est-il de la biodiversité dans nos forêts jardinées après des catastrophes de cette ampleur? La question devrait faire l'objet d'un projet d'étude qui guidera la gestion de la forêt dans le futur.

Monitoring de la faune à la Brévine

Qu'en est-il du loup dans les réserves de Pro Natura? Constatant l'expansion récente de l'espèce dans le Jura neuchâtois, un monitoring a été mis en place dans nos forêts à la Brévine, en collaboration avec le Service cantonal de la faune, des forêts et de la nature (SFFN).

Neuf pièges photos ont été installés en mai dans les 120 ha de forêt, avec l'aide d'un spécialiste. A l'heure actuelle, un seul

individu a été photographié en juillet. Ce monitoring était aussi l'occasion de mettre à jour les données faune pour cette réserve naturelle. Les pièges sont toujours en place et bien identifiés par une petite pancarte.

L'étang de Charopé enfin en eau

Il aura fallu 2 ans pour terminer l'étang dans le pâturage boisé de Charopé à la Brévine. Rappelez-vous, l'histoire a commencé dans les précédents rapports. Aucune étanchéification n'a d'abord été installée lors de la création de l'étang en 2021. Les sondages pédologiques montraient la présence d'argile naturellement étanche sur une épaisseur suffisante. Au final, lors des travaux, un sol plus hétérogène a été découvert et l'étang ne s'est pas rempli

(une zone plus caillouteuse faisait office de siphon). C'est pourquoi en août de cette année, une bâche a finalement été posée. Depuis, l'étang s'est rempli et a déjà accueilli quelques amphibiens de passage. Au final, cela nous rappelle qu'il est bien souvent difficile de pouvoir compter sur une étanchéité naturelle lors de la création de biotopes.

Le groupe de travail réserves et biodiversité

Le groupe de travail bénévole «Réserves et Biodiversité» a poursuivi ses actions dans les réserves. Cette année, c'est la réserve des Sagnes de Boudry qui était au programme. Un monitoring sur les micro-mammifères a été organisé. Après de longs mois de préparation, avec l'autorisation du SFFN et grâce au prêt de matériel par info fauna, 40 pièges de type longworth ont été installés le 19 septembre pour être retirés le 23 septembre. La capture des animaux a été faite pendant deux jours (période d'habituation au préalable), permettant l'identification de près de 90 animaux de 7 espèces. Après avoir été identifiés, les

Journées bénévoles 2024

Samedi 4 mai 2024

Châtoillon - Cornaux

Matinée de découverte de la réserve à la belle saison. L'accès à la réserve se fait à pied (env. 45 min) **Inscription jusqu'au 26 avril** (nb. de place limité)

Samedi 31 août 2024

Sous-le-Rondel - Brot-Plamboz

Journée d'entretien de la réserve
Inscription jusqu'au 23 août

Samedi 28 septembre 2024

Les Sagnes de Boudry

Journée d'entretien de la réserve
Inscription jusqu'au 20 septembre

Samedi 16 novembre 2024

La Paulière - Coffrane

Journée d'entretien de la réserve
Inscription jusqu'au 8 novembre

Inscriptions : antonin.jaquet@pronatura.ch



Photo Pro Natura

Monitoring à la Brévine
Le 21 juillet un loup fait un passage furtif devant une caméra installée pour le suivi.



Photo Antonin Jaquet

L'étang de Charopé
En automne 2024, l'étang est bien rempli. Les nombreuses structures autour du biotope permettront aux amphibiens de trouver refuge pendant la saison froide.

animaux ont été relâchés à l'emplacement exact de leur capture. Les espèces suivantes ont été identifiées: mulot sylvestre (*Apodemus sylvaticus*), mulot à collier (*Apodemus flavicollis*), musaraigne musette (*Crocidura russula*), campagnol roussâtre (*Myodes glareolus*), campagnol agreste (*Microtus agrestis*), campagnol des champs (*Microtus arvalis*) et souris des moissons (*Micromys minutus*). Cette dernière est sur liste rouge et considérée comme en danger d'extinction en Suisse. Elle est particulièrement rare sur la rive nord du lac de Neuchâtel. Le suivi n'a pas permis de quantifier les populations.

Nouvelle réserve au Sauvage

Une belle collaboration avec le propriétaire d'une parcelle au Sauvage, en-dessus du Côté, a débuté en 2022. Un chantier de curage de l'étang sur cette parcelle vous a été présenté dans le rapport de l'année passée. La bonne réalisation du chantier et la bonne entente avec le propriétaire ont permis au printemps 2023 de ratifier une servitude, sur l'ensemble de la parcelle où se trouve l'étang, au profit de Pro Natura, pérennisant notre collaboration. Ainsi est

née une nouvelle réserve naturelle dont la gestion doit encore être planifiée.

Travaux dans les tourbières

Une très bonne étape a encore été franchie en 2023 dans la concrétisation des mesures de régénération dans nos tourbières. Un important chantier a été entrepris à Martel-Dernier (Les Ponts-de-Martel), grâce à une nouvelle collaboration exemplaire entre les responsables de la protection des marais de notre section et du SFFN. Le Canton amène un soutien financier de la Confédération (RPT 20-24) et de MyClimate. Pro Natura complète le financement. Nous avons aussi mené un chantier à La Châtagne afin d'améliorer l'étanchéité d'une digue réalisée en 2021. Enfin, un hangar à tourbe fortement endommagé et devenu dangereux dans le marais de Martel-Dernier a été démonté et éliminé.

A Martel-Dernier, nous avons concrétisé une étape majeure pour la régénération de cette grande tourbière en bloquant deux fossés, dont un était équipé d'un collecteur drainant très actif et profond. La réalisation d'une palissade en madriers de bois, de trois palissades de palplanches métalliques et l'installation d'un bardeau

à niveau contrôlable assurent la mise en eau progressive de plus de 2 ha du biotope protégé. Localisée entre les mesures déjà réalisées en 2018, 2019, 2020 et 2022, elle permet de restaurer la tourbière pour une surface cumulée de plus de 5,9 ha. A relever que notre mesure 2023 impacte un terrain agricole privé de près de 1 ha. Cette surface agricole est désignée comme biotope marécageux depuis 2008 par le Plan de protection des marais cantonal. Avant de réaliser la mesure, nous avons présenté le projet à l'exploitant agricole en lui proposant une autre prairie de fauche en échange (prêt à usage). Son ouverture positive est à relever. La concrétisation de cet échange entrera en vigueur en 2024 ou 2025, son terrain actuel ne subissant pas immédiatement une inondation forte et permanente. Nous tenons à remercier ici vivement le WWF qui a soutenu financièrement notre section pour cette réalisation. A La Châtagne, les étés secs et chauds de 2022 et 2023 ont montré que le trop-plein passif de l'étang nord-ouest n'était pas assez étanche, ni suffisamment haut pour garantir une retenue d'eau tout au long de l'été, alors que les huit autres plans d'eau sont restés bien remplis et attractifs pour la faune. A la toute fin de 2023, juste avant

l'offensive hivernale de fin novembre, nous avons effectué une amélioration ad hoc avec la pose de deux petites palissades de bois noyées dans la digue argileuse de 2021. Un trop-plein simple et réglable complète cette mesure. A suivre dès 2024 pour évaluer l'effet sur la retenue d'eau.

Perspectives 2024

L'année 2024 marquera la fin d'une période de planification financière 2020-2024. Les projets planifiés en 2019 et soutenus par des subventions devront être réalisés d'ici à la fin de l'année. Deux plans de

gestion pour de petites réserves naturelles à Brot-Plamboz et au Landeron seront redigés. Par ailleurs, il est prévu de réaliser des étangs dans la réserve de l'Étaple, près de Coffrane. Un gros chantier devrait avoir lieu aux Goudebas pour corriger la situation actuelle problématique.

Pour les tourbières, une planification est en cours à Martel-Dernier. Ce sera la troisième étape pour revitaliser la lisière sud de ce vaste ensemble de tourbières. Notre restauration du marais jusqu'à sa lisière (chantiers 2022, 2023 et 2024) sera complétée par la renaturation du Bied-du-Vent entre le Bois-des-Lattes et la ferme des Bieds-

de-Vent. Ce projet, piloté par l'Office des cours d'eaux et dangers naturels du SPCH est lui aussi en cours de planification. Il permettra la concrétisation de la zone-tampon hydrique le long de cette importante lisière et la création de prairies marécageuses le long de la berge gauche du Bied. Il s'agit d'une affaire à suivre pour aider la protection des sols organiques et favoriser la biodiversité.

Antonin Jaquet, responsable des réserves et Yvan Matthey, chargé des projets marais

Programme des sorties J+N 2024: « Les mystères de la forêt »

20 janvier 2024

La forêt au Muzoo

17 février 2024

En forêt avec les scouts et les loups(garous)

2 mars 2024

Le castor et son terrier forestier

23 mars 2024

Attention, forêt en réparation!

20 avril 2024

Cabanes d'elfes

4 mai 2024

Fête du printemps

29 juin 2024

Viens dessiner avec des légumes

31 août 2024

Les Roches Voumard, la forêt du paradis

14 septembre 2024

Poutzday

28 septembre 2024

L'animal de l'année 2024

5 octobre 2024

Une nuit avec les chauves-souris

26 octobre 2024

Le vol de l'écureuil

9 novembre 2024

Danses des râteaux

14 décembre 2024

Le grand spectacle des animaux de la forêt

Week-ends et camps

18 au 20 mai 2024

Ecotopia, le camp national de Pro Natura

8 au 12 juillet 2024

Camp d'été I: Au fil du Doubs

12 au 17 août 2024

Camp d'été II: La musique et la rivière. Avec concert pour les parents et les ami·x·es le 17 août en fin de matinée à Môtiers (NE)

Envie de rejoindre notre groupe ?

Tous les enfants à partir de 5 ans, membres ou non de Pro Natura sont les bienvenus.

Nous souhaitons donner accès à tous les enfants curieux de nature à nos sorties. En fonction des besoins, les enfants en situation de handicap ou ne parlant pas le français sont encadrés de manière à permettre leur participation intégrale à la sortie.

A 12 ans, tu as la possibilité de rejoindre le groupe des ados romands. Et dès 13 ans, tu peux devenir aide-moniteur·trice! Les plus âgé·es (dès 18 ans) sont les bienvenu·es à rejoindre notre groupe de moniteur·trices. Amusement et découvertes assurés!

Contact et informations: Valeria Bucher, jeunes.neuchatel@pronatura.ch, www.pronatura-ne.ch/jeunesnature

Le groupe Jeunes+Nature en 2023

Avec 16 sorties journalières, un Camp de Pentecôte et deux camps d'été, l'année J+N était riche et pleine d'aventures. La collaboration avec le Pandaclub ainsi que le projet inclusion qui a pris de l'ampleur nous ont amené un nouveau public très joyeusement diversifié.

L'équipe, avec ses 18 monos et 6 aide-monos, s'est offert un cadeau cette année: des t-shirts et des pulls avec notre nouveau logo, créé par notre mono Delphine! Nous sommes super content·x·es d'avoir pu minimiser l'empreinte écologique de notre petite innovation «comm'» et «group feeling» en amenant nos propres habits, dans différentes teintes de vert, à la petite entreprise de sérigraphie «Sericoludo» à La Chaux-de-Fonds (deux grands sacs chargés sur un vélo dans le train). Nous voilà équipés pour mieux faire la fête des 60 ans de la section également durant nos sorties!



Photo J + N Pro Natura

Vive la diversité dans nos activités, parmi les participant·x·es, et dans notre environnement.

Rencontre nationale des monos J+N à Boudry

Le dernier week-end de septembre, notre groupe a eu l'honneur d'inviter une cinquantaine de monos de toute la Suisse pour la rencontre nationale des moniteur·x·trices. Le rendez-vous a été fixé à la Grosse Schanze à Berne pour la grande manifestation nationale pour le climat. Difficile de rester tou·x·tes ensemble dans l'énorme cortège qui se dirige vers la place du Palais fédéral, malgré nos drapeaux colorés. Heureusement, nous nous sommes retrouvés·x·es au complet dans le train pour Neuchâtel. Après un repas cuisiné entièrement avec des aliments «récup», tout le monde s'est préparé pour une chasse aux énigmes nocturne le long de l'Areuse. Le dimanche matin: des ateliers pour mieux se connaître et échanger sur nos défis et projets communs. Un week-end inspirant et enrichissant.



Photo J + N Pro Natura

Une partie de l'équipe des monos 2023 lors de la rencontre nationale des moniteur·x·trices J+N à Boudry.

Projet inclusion

Le projet d'inclusion a pris encore de l'élan en 2023 et ouvre autant de portes aux nouvelles·aux venu·x·es qu'aux ancien·x·es participant·x·es et moniteur·x·ices: nous apprenons à nous connaître, à remettre en question nos privilèges, à identifier nos forces et nos faiblesses, si dépendantes de l'environnement, notamment social, dans lequel on vit.

En novembre 2023, nous avons organisé une formation sur le thème de l'inclusion pour les monos J+N de toute la Suisse. Cette journée nous a permis de discuter de nos questionnements, défis et envies et de continuer à nous engager pour ce beau projet. L'équipe J+N Neuchâtel reste archimotivée à maintenir la belle diversité de notre public, à nous former et apprendre davantage sur ces enjeux passionnants. La communication est un aspect important: de quelle manière parler du handicap et de la diversité entre nous et avec les enfants? L'écriture non-genrée nous tient aussi à cœur, d'où l'emploi du point médian et le «x» pour désigner la non-binarité dans notre petit article.

En savoir plus sur notre démarche inclusive: <https://www.pronatura-ne.ch/fr/la-nature-pour-tout-le-monde>

Notre camp d'été: La magie des Tourbières

Le temps se réchauffe, le soleil est haut dans le ciel et les nuits se raccourcissent: dans les tourbières, c'est la fête! Volant à toute vitesse, les libellules font la course entre les linagrettes et les grenouilles rousses sautent à tout va, sous l'œil vigilant d'un grand héron cendré. Chaque nuit, quelques lueurs s'allument dans la pénombre au-dessus de la tourbe... Observe bien la carte pour retrouver les trois vaillant·e·s compagnon·ne·s qui nous accompagneront: Sisi la sphaigne, Jules la libellule et Cléo la grenouille!

C'est ainsi que l'équipe constituée de Jeanne, Jeremias, Estelle, Savina, Mira, Zabou, Myrtha, Camille et Iris, avec Maiann et Stephan à la cuisine, ont invité les enfants au camp. Un véritable plongeon dans un monde magique, une semaine durant... Une expérience inou-

vable pour les enfants comme pour les monos. Un camp qui permet de tisser des liens en vivant plein d'aventures—c'était dur de rentrer à la maison!

Projet Rivjeka: «Majka Priroda» (Mother Nature) démarre ses activités en Bosnie

Suite aux échanges de jeunes organisés à différentes reprises entre Neuchâtel et la Bosnie-Herzégovine, ainsi qu'aux stages qui ont permis à trois jeunes de Bosnie de participer aux camps d'été de Pro Natura, un groupe J+N a été créé par nos partenaires à Travnik. Six sorties nature ont eu lieu en 2023, sur les thèmes des animaux et des plantes de la belle montagne de Vlašić. Un projet unique dans la région qui a convaincu 15 à 20 enfants et ados qui ont demandé une suite en 2024!

Nous nous réjouissons de ce grand succès et félicitons les monos et le coordinateur Enes Škrgo pour leur grand engagement!

Bienvenue à nos nouvelles monitrices...

Aline «Je voulais m'engager à Pro Natura parce que j'aime la nature, les moments de partage avec les enfants. J'ai eu un accueil si chaleureux dans l'équipe des monos que ça m'a motivé de m'engager dans ce groupe. J'adore la danse, et je me réjouis déjà d'organiser la sortie des «dances des râteaux» en 2024!»

Julie Avec son énergie, sa bonne humeur et son grain de folie, les enfants ont adopté Julie dès la première sortie.

Lison «Je voulais devenir aide-mono parce qu'il y a une super ambiance dans le groupe et j'aime faire des sorties dehors avec les enfants.»

Léa «Voir les enfants s'amuser en extérieur, c'est une des plus belles choses, ils me remplissent d'énergie et de joie. Pour moi Pro Natura J+N c'est s'émerveiller ensemble, créer des souvenirs forts en pleine nature, entouré·x·es des petites bêtes, des grandes et toutes celles qui nous sont méconues, pour les aimer et mieux la protéger!»

...et à notre nouvelle coordinatrice!

2024 commencera avec un passage de flambeau pour la coordination du groupe J+N. La section souhaite une cordiale bienvenue à **Valeria** et remercie vivement **Maiann** pour son professionnalisme, son dynamisme, son humanité et son incroyable énergie tout en lui souhaitant bonheur et succès dans ses futurs projets.

*Maiann Suhner et Valeria Bucher,
coordinatrices 2023 et 2024
du groupe J+N*



Photo J+N Pro Natura, Valeria

Je suis très très contente de rejoindre ce projet qui contribue à familiariser les enfants de tous âges avec divers lieux et milieux naturels du canton, ainsi que cette joyeuse équipe friande d'organiser toujours de nouvelles et savoureuses aventures. Je crois bien avoir mis les pieds dans du beau terreau favorable à une évolution collective enthousiasmante! Je me réjouis des découvertes humaines, logistiques et naturalistes à venir. Au plaisir de faire votre connaissance!

Invitation à l'assemblée générale 2024

Jeudi 18 avril 2024 à 19h00
Salle du Faubourg
Faubourg de l'Hôpital 65, 1e étage,
Neuchâtel

Ordre du jour

1. Salutations

2. Adoption du procès-verbal de l'assemblée du 25 mai 2023

Des copies du PV seront disponibles sur place, sur le site internet (www.pronatura-ne.ch) ou peuvent être envoyées sur demande.

3. Rapports brefs

- du président
- de la chargée d'affaires
- du responsable des réserves
- du groupe Jeunes+Nature

4. Comptes 2023

- rapports du caissier et des vérificateurs de comptes

5. Adoption des rapports et décharge au comité pour sa gestion

6. Elections

- admissions et démissions au comité
- nomination des vérificateurs des comptes

7. Vous avez la parole

- divers

L'assemblée sera suivie, vers 20h15, de la conférence « Protéger la vie sauvage, survol de la réglementation » de Valérie Wyssbrod, Docteure en droit et chargée d'enseignement dans le nouveau master en conservation de la biodiversité à l'Université de Neuchâtel.
Puis nous partagerons le verre de l'amitié.

Bienvenue à toutes et tous !